

Réunion de Conseil d'Administration IxESN France

22-10- 2017

Présents (17 votants sur 17)

Bertrand Kaufmann (Administrateur)
Léa De Ruyter (Administrateur)
Julien Kamité (Administrateur)
Manon Garcia (Administrateur)
Aurelie Dessaigne (Administrateur)
Marjorie Autret (Administrateur)
Sabri Abid (Administrateur)
Jeremy Maradescu (Administrateur)
Fadile Bhayat (Administrateur)
Richard Greco (Administrateur)
Mathilde Lafage (Administrateur)
Aurele Sabin (Administrateur)
Maxime Dubail (Administrateur)
Charlotte Ouvrard (Administrateur)
Mica Rollin (Administrateur)
Ingrid Jean-Joseph (Administrateur)
Florian Sapey-Triomphe (Administrateur)
Jean Russo (Délégué général)
Lucie (SCV)

Sujets abordés

Positionnement à l'International :.....	2
Enquête sur l'accueil des étudiants internationaux	3
Date des prochains CA.....	4
Actualités Budget / Equipe	3
Animation de réseau Territoriale : Discussion sur la régionalisation.....	3
Anniversaire ESN.....	5

Positionnement à l'International :

Contexte : ESN International a lancé l'ESN Review afin de repenser en profondeur le réseau international, sa gouvernance et son animation. Le CA souhaite reprendre les discussions menées en Juin dernier pour acter les positionnements d'ESN France :

Gouvernance - Adhésions – votes – organe stratégique

- Pour questionner de manière plus large : comment co-construire les projets et le réseau international ?
- Pour que les pays soient membres d'ESN International et les assos soient membres des pays à condition qu'ESN International accompagne les pays à consulter les associations adhérentes.
- Concernant les modalités de votes, pour un système proportionnel. Concernant les modalités de votes, on est pour un système proportionnel en fonction du nombre d'asso et qui nuance les positions des pays selon les consultations des asso :
- Pour « unpack le CNR » et créer un organe stratégique qui puisse réfléchir réellement à la stratégie du réseau.

Avis du CA : Le CA est d'accord avec ce positionnement, et émet plusieurs points d'attention :

- Poser la question des pays qui n'ont qu'une asso et pas de structure nationale
- Questionner l'implication de l'équipe permanente dans la construction des projet
- Questionner l'évolution du CNR et donc le rôle des NR
- Questionner le rôle que peuvent jouer les régions dans la constitution d'un organe stratégique

Animation du réseau international : Le CA se positionne pour un accompagnement renforcé des pays ESN (notamment des moins structurés), pour des événements d'ADR qui tendent vers la gratuité.

Modèle économique : Le CA se positionne pour plus de transparence, pour qu'ESN International accompagne les pays à développer leur modèle économique, pour réfléchir davantage au modèle économique d'ESN International.

Le groupe de travail composé de Mathilde, Charlotte, Léa, Marjo et Richard vont partir de ces orientations pour construire des propositions et les porter au sein des débats de l'ESN Review.

Enquête sur l'accueil des étudiants internationaux

Contexte : En juin dernier, la Conférence des présidents d'université (CPU) avait proposé de collaborer sur une étude concernant les pratiques d'accueil en Europe, en lien avec Les CROUS, l'AVUF et Campus France. Lors du CA d'été 2017, le CA s'était prononcé pour rentrer en discussions avec ces acteurs afin de décider si nous souhaitons porter le groupe de travail. Il apparaît pertinent de piloter cette enquête et donc le consortium d'acteurs, en sachant que la CPU verserait 15 000 pour la coordination de l'étude.

Retours : Il apparaît pertinent dans l'ensemble de se positionner comme coordinateur de l'enquête pour travailler en lien avec le consortium. Quelques réticences subsistent notamment sur les moyens. Il faudra veiller à ne pas voir trop grand concernant cette enquête car 15 000 € de coordination ne permettent pas d'aller si loin pour une enquête de ce type. Nous avons également besoin de sonder ESN International afin d'imaginer comment impliquer d'autres pays dans cette enquête.

Décision : Le CA est d'accord pour se lancer dans l'enquête en lien avec les acteurs concernés, Jean va envoyer une première note avec une proposition de méthodologie à la CPU.

Actualités de l'équipe

Suite à la décision prise lors du CA d'été. Marielle a été recrutée le 30 octobre en tant que chargée de projets numériques.

Animation de réseau Territoriale : Discussion sur la régionalisation

Contexte : De nombreuses réflexions ont été menées l'année passée concernant le rythme des rencontres d'animation de réseau l'accompagnement des associations au quotidien. Durant le CA d'été 2017, le chantier de l'accompagnement des associations a été identifié comme l'axe transversal prioritaire pour l'année 2018. La question centrale est d'identifier le système d'accompagnement global à mettre en place pour un accompagnement, individuel (suivi des associations) et collectif (formation). Depuis plusieurs mois, la question de la régionalisation est discutée : durant l'insight week-end d'avril mais aussi durant les WED.

Afin d'avancer dans cette animation de réseau régionale, nous proposons de mettre en place une expérimentation qui consisterait à expérimenter plusieurs modèles d'animation régionales en France. La proposition d'expérimentation consiste à identifier des référents par région (en partant du découpage ESN actuel) qui auraient pour mission d'accompagner les associations dans la structuration d'une animation sur leur territoire qui faciliterait les échanges, l'entraide et les projets communs.

Les questions sont : Quels modèles d'organisation tester dans différentes régions, quelles missions pour ces animateurs régionaux, quel découpage ?

Retour du CA :

Il ressort les orientations suivantes :

- De manière générale, le CA est d'accord pour agir en menant cette expérimentation.
- La régionalisation ne doit pas être imposée, il faudra dialoguer avec les associations pour que les modèles d'animations choisis soit choisis en lien avec les associations de la région, et leur permettent de se structurer.
- Il ne sera pas évident de faire des retours concrets sur lesquels se baser concernant ces expérimentations sachant que chaque contexte est différent selon la région.
- Concernant le découpage en régions. Le découpage actuel apparait pertinent, il faut s'assurer que ce découpage ne coupe pas des régions administratives en 2 (pour des soutiens financiers notamment) il y a cependant une spécificité concernant l'île de France. L'idée est également que les frontières soient pour le moment flexibles et puissent être discutées avec les associations.
- Missions : Les référents devront contribuer à lancer une dynamique régionale. Leur première mission sera de connaître physiquement les bénévoles des associations et de connaître leurs attentes. Il sera important d'accompagner les associations à créer des projets (aller sur du concret : type WEI, Spring Breizh) pour mieux coopérer par la suite. La mission des référents pourra aussi être de faire du lien avec des associations externes à ESN qui partagent les mêmes missions.
- Concernant les animateurs, il ressort qu'il serait pertinent de former des binômes ou trinômes entre
 - > Un/e administrateurs (rôle politique)
 - > Un/e bénévoles de la région (qui pourrait être élu par les associations de la région)
 - > Un/e volontaires en Service Civique.
- Un point d'attention ressort quant au rôle du comité ADR dans cette expérimentation
- Il est indispensable d'organiser un temps à la NP de Février qui permettra aux associations des régions de se rencontrer et de discuter de la manière de lancer les dynamiques régionales.
- Il ressort que les RLs auront un fort rôle à jouer dans ces dynamiques régionales

La suite : A partir de ces orientations, Jeremy, Dudu, Jean et Florian vont formaliser une proposition et définir une feuille de route pour mener l'expérimentation, qui sera présentée au CA pour retours, modifications et validation.

Date des prochains CA

Une réunion de CA est à prévoir afin de décider quelle atténuation ESN France prend en charge concernant les cotisations des associations, 2^e moitié de novembre.

Une date a été fixé pour le CA d'hiver : **le 20-21 janvier 2018**

Anniversaire ESN

Contexte : En 2018, le réseau ESN France fêtera ses 10 ans. Nous souhaitons marquer cet événement et célébrer cet anniversaire qui comporte plusieurs objectifs :

- Passer un cap à l'occasion des 10 ans : Réseau d'Alumni, Projet Associatif, Plaidoyer.
- Interne : Créer une Animation de réseau permettant aux associations de se mettre en valeur
- Externe : Valoriser la diversité du réseau, nos projets, nos spécificités pour être identifiés

Nous souhaitons construire cet anniversaire avec les associations. C'est d'ailleurs en ce sens qu'un questionnaire a été distribué lors de la NP afin de récolter les idées des associations pour célébrer cet anniversaire.

Question : Comment souhaitons-nous célébrer cet anniversaire, quelles actions mener ?

Retours du CA :

Le CA souhaite également s'appuyer un maximum sur les idées des associations, et que cet anniversaire soit celui de l'ensemble du réseau. Voilà les idées qui ressortent du brainstorming :

- On fête l'anniversaire de tout le monde et chacun à son âge, que chaque asso fête son anniversaire quel que soit son âge.
- Créer un label pour l'anniversaire, et réfléchir à un message d'ensemble
- Il serait intéressant de proposer des actions qui amènent du lien entre associations
- Réfléchir à la manière dont cet anniversaire pourrait permettre aux associations de favoriser leur ancrage locale et les partenariats
- Refaire un historique du réseau de l'année 0 à l'année 10, avec l'entrée des associations.
- En faire des célébrations cool, relax, des concours par exemple.
- Faire en sorte que l'Animation de réseau en interne puisse alimenter la communication externe.
- On a peu de vidéos à ESN France : faire une mini-série ou autre pour valoriser les associations du réseau